

Chronique de l'année 2024 des sœurs du monastère de la Paix-Dieu (Cabanoule)



POUR NOS SŒURS ET FRÈRES DE L'ORDRE,
NOS FAMILLES ET NOS AMIES(IS)
ET TOUTE PERSONNE DÉSIRANT DES NOUVELLES...

Voici quelques unes des merveilles recueillies au cours de notre marche communautaire de 2024 !

Toujours au nombre des doigts de la main, dont 9 dans le monastère, toutes debout ! Sœur Marie-Dominique étant à quelques kilomètres en Ehpad, où nos visites hebdomadaires la trouvent de plus en plus sereine et souriante.

★ Merveilles œcuméniques et religieuses dans les Cévennes !

Implantées en milieu protestant... les va-et-vient se sont intensifiés entre le monastère et les paroisses. En janvier le pasteur Jean-François Breyné de l'Église Protestante Unie de France passe 3 semaines dans la prière et la réflexion, tout en travaillant manuellement pour nos divers ateliers : c'était en vue de sa future mission de Président de la Région Languedoc-Roussillon. Nous le reverrons en avril pour leur assemblée œcuménique avec Violaine, également pasteur, et leurs paroissiens de Nîmes. Puis à nouveau le dimanche 6 octobre.



Avec nos sœurs franciscaines

Le 2 février lors fête de la Vie Consacrée nous accueillons le délégué à la vie religieuse, le Père Pierre Lombard, avec des religieuses de vie apostolique de notre secteur : 3 sœurs Franciscaines (nos liens remontent à la fondation – il y a plus de 50 ans) et 3 sœurs de la Présentation de Marie, toutes trois sénégalaises. Là encore, merveille que ce joyeux dynamisme africain qui aspire à déteindre sur nos assemblées parfois tristounettes !

Le 1^{er} mars pour la journée mondiale de prière des femmes, sr Anne va à l'Église Méthodiste d'Anduze, sur l'invitation de Florence, épouse du pasteur, et cheville ouvrière de ce temps partagé.

Jeudi 28 mars, arrivée pour le Triduum Pascal du Père Philippe Bordeyne, président de l'Institut Jean-Paul II à Rome : il fera les homélies du Jeudi Saint et de Pâques !

A l'occasion de la Pâque Orthodoxe, dimanche 5 mai, sur l'invitation des deux moines - Père Gerasime et Père Joseph, sr Claire-Elizabeth participe à la Divine Liturgie de la Sainte Pâque du Skite Sainte Foy, situé à la limite du Gard et de la Lozère. Office où des croyants Ukrainiens, Russes, protestants et catholiques se retrouvaient ! Bel exemple de fraternité universelle vécue au cœur des Cévennes.

Mercredi 15 mai, autre événement : nous recevons la relique du cœur du curé d'Ars durant quelques heures : occasion pour les prêtres du diocèse de faire leur récollection avec le Père Bernard Ginoux, évêque émérite de Montauban, qui leur donnera des conférences dans l'église.

Du 21 au 23 juillet, sr Marie-Paule se rend à l'abbaye de Simiane afin de participer à la session du Rabbin Philippe Haddad sur le thème « Et Abraham eut foi ».

Le samedi 31 août nous voit toutes ensemble à l'inauguration de la rénovation du Temple d'Anduze, un des plus grands de France. Très bons partages et ambiance chaleureuse au cours de l'apérodinatoire sur le parvis.

Le 1^{er} septembre : sr Marie-Christine et sr Anne participent à l'Assemblée protestante du Désert près d'Anduze.



A l'inauguration du Temple d'Anduze restauré

Le 2 septembre : nous ferons la connaissance de 4 sœurs brésiliennes, les « sœurs pauvres de Jésus », présentes dans le diocèse depuis janvier à la demande de notre Évêque. Elles évoquent leur vie en plein Nîmes et leur expérience des maraudes. Nous les reverrons fin novembre pour une halte dans la prière et le silence.



Rencontre avec les Sœurs pauvres de Jésus

Suite à quelques absences de notre aumônier, fr. Emmanuel, certains dimanches nous ont vues sortir vers des paroisses voisines.

Ainsi, le dimanche 22 septembre, grande joie à la paroisse d'Anduze ! Notre Curé Alexis était venu le 3 juillet nous parler de ses paroisses successives.

Le dimanche 29, ce sera au culte de l'Église Protestante Réformée Évangélique de Thoiras à 7 km. Le dimanche 20 octobre, à 6 km, au village de Bagard, au culte avec le pasteur d'Anduze, Jean-Luc Blanc que nous connaissons bien.

Du 21 au 24 novembre, nous accueillerons pour sa retraite le Conseil presbytéral protestant de la ville d'Alès.

Le 22 novembre, visite de sr Marthe-Elisabeth de la communauté protestante de Pomeyrol, avec laquelle les liens remontent aux débuts de la fondation... d'où notre joie renouvelée de l'accueillir ! Elle nous partage la vie avec ses 6 sœurs près de Tarascon.



Notre curé, Alexis

Quelques petites merveilles de la poursuite de notre croissance dans notre vie cistercienne : différentes formations :



Père Christian Michel

Des échanges, une écoute, nous ont été offerts avec sr Jeanne, auxiliaire, le Père Christian Michel du diocèse de Mende, nommé désormais vicaire général puis administrateur diocésain.

Nous poursuivons toujours le travail du chant pour la louange envers Dieu avec notre sympathique et joyeuse professeuse Marie-Claude Stoëri, ainsi qu'avec le Père François-Emmanuel – carme de Montpellier – à l'occasion de deux sessions par an.

Nous avons pu bénéficier par visio de commentaires sur les Constitutions de notre Ordre. Notre vie consacrée à la recherche de Dieu, trouve pleinement sa place dans notre engagement pour le soin de la création avec l'association "Église Verte" dont nous sommes

adhérentes depuis 2021. Grande joie d'en parler, en février par visio avec sr Nathanaëlle du monastère de Martigné-Briand afin de faire le point sur notre éco-diagnostic, puis le 8 avril avec sa présidente, Madame Jacqueline de Bourgoing, accompagnée de son mari Louis.

Les 16 et 17 juillet, ce sera la session cinéma avec le fidèle Père Michel Farin.

Le visionnage de quelques documentaires vient également informer notre formation humaine et spirituelle, à travers la découverte ou l'approfondissement de divers domaines, au gré de nos choix et de nos possibilités : le synode sur la synodalité, « l'irréparable » que présente sr Isabelle Lebourgeois, le harcèlement scolaire, l'histoire des liens entre les mafias et les banques, le requin blanc d'Australie... D'autres plus pratiques comme les élections européennes, étonnants comme le recyclage du carton, colorés comme la cuisine vietnamienne que sr Catherine, qui vient de ce pays, nous confirme fine et équilibrée. Et merveille de merveille avec la rénovation de Notre-Dame de Paris entrevue !

Ajoutons également l'enseignement régulier sur l'orthodoxie que nous donne avec passion notre doyenne sr Marie-Benoît (89 ans), toujours allègre dans ses recherches des nouvelles et de thèmes particuliers.

Notre monastère, construit à partir d'une ancienne magnanerie (typique dans les Cévennes), nous a incitées à visiter le 25 septembre le Musée de la soie à Saint Hippolyte du Fort. Une merveille de plus, nous plongeant dans cette tradition ancestrale de l'élevage des vers à soie.



P. Bernard Pitaud

Mentionnons notre retraite communautaire du 9 au 16 décembre avec le Père Bernard Pitaud, sulpicien, et parmi les nombreuses cordes à son arc, celle de spécialiste des écrits de Madeleine Delbrêl, à partir desquels il nous fera méditer et réfléchir.



★ **Des sorties pour sessions ou autres évènements**, avec la joie du retour au bercail pour les sortantes et l'enrichissement des restantes – oui, le partage, les échanges, apportent toujours une ouverture, une connaissance de lieux ou de situations.

Sr Élisabeth et Sr Anne ont participé en janvier à la bénédiction abbatiale de Dom Marco, nouvel abbé de Tamié. **Sr Élisabeth** a rejoint l'abbaye d'Acey en février pour une réunion de la région cistercienne Récif, l'abbaye de Chimay (Belgique) en mai pour la visite régulière, Lourdes en juin pour l'assemblée du Service des Moniales, l'abbaye de Bonneval en septembre pour la bénédiction abbatiale de Mère Anne-Claire, l'Abbaye de Sept-Fons en novembre pour la bénédiction abbatiale de Dom Thomas, Versailles en avril pour la célébration d'installation de sr Anne, nouvelle prieure des Diaconesses de Reuilly, et Paris pour la réunion des supérieurs cisterciens de France.

Sr Marie-Christine est allée en janvier à l'abbaye de ND des Neiges où se tenait la session de formation annuelle des hôteliers. En juin et en novembre, elle a rendu visite à sa maman âgée qui vit en EHPAD à Angoulême.

En avril, **sr Élisabeth, sr Isabelle et sr Pascale** rendent visite à Mère Marie-Claire de Chambrand, en maison de retraite en Arles.

Sr Anne participe à Nîmes à la préparation (janvier) puis à la 1ère édition de Village Missionnaire (juin), initiative diocésaine pour rassembler les jeunes du Gard lors d'une journée forum avec divers intervenants du diocèse. En mai, elle a bénéficié dans le cadre de sa formation d'une session d'anthropologie à Lyon.

En mai, **Sr Claire-Elizabeth** est allée à l'Abbaye N.D des Gardes, pour le Jubilé de Diamant de Mère Danièle. Elle a ainsi fait connaissance avec grande joie avec notre maison fondatrice.

Sr Marie-Christine et sr Catherine ont participé en juillet à l'abbaye de Briquebec au Jubilé des 200 ans de la fondation cette communauté.



Manon et Guillaume

★ **Les visitations, même courtes**, qui font toujours plaisir !

Les scouts d'Europe de Nîmes en mai qui ont désherbé le lavandin et en ont facilité la coupe. Puis Manon et Guillaume, nos deux bénévoles qui à la suite des sœurs, ont terminé la coupe juste avant la pluie le 7 août !



Dom Marco et fr Philippe en visite

Diverses troupes dont les scouts d'Alès, les louveteaux, assurant les lectures à l'Eucharistie.

Dom Marco, abbé de Tamié et notre nouveau père immédiat, accompagné de fr Philippe, venaient en août faire connaissance avec leur nouvelle maison-fille. Fr Christian les avait précédés en janvier pour un temps de repos.

Les bénévoles qui gardent le monastère lors de nos sorties, Nicole fidèle au magasin le dimanche.

En juin, sr Agnès de la communauté de Chalais ; puis en octobre, Mère Céline, Prieure du monastère bénédictin de Martigné-Briand, en Anjou, viennent pour un séjour de repos et nous rencontrent pour un partage de nouvelles.

En octobre, Père Grégoire Vidal, de la communauté des Béatitudes de Pont saint Esprit, nous partagea la vie de sa communauté dans le Gard et dans les divers pays où il a été en mission. Puis, venus d'au-delà des mers, voici deux prêtres amis canadiens, Jean-François Mélançon et Benoît Caron, qui nous livrent leur expérience d'Église et leur réalisme en ces terres de blizzard où souffle l'Esprit sur le petit nombre.

Le 5 novembre, passage rapide de notre précédent évêque Mgr Robert Wattebled en cette année de ses 50 ans de sacerdoce. Il nous partage un peu de son quotidien comme aumônier des sœurs bénédictines de Vénère, diocèse d'Autun.



Mère Céline

La première semaine de novembre a vu arriver les bénévoles cueilleurs d'olives : cette année la récolte a diminué de moitié ; ce sera du plus pour l'an prochain !

Un merci à notre employé Philippe, dont l'expérience du pays cévenol permet un bel entretien de notre propriété.

Petits faits divers en communauté

Un petit entracte avec notre poulailler ! Le 3 janvier est arrivé, solennel, majestueux, aux plumes chatoyantes, magnifiques, "Steeve" le coq à qui les poules firent un bon accueil fraternel et qui le leur rendit par de triomphants cocoricos dès que l'une signalait sa ponte en chantant !! Petites promenades dans la verdure furent organisées, car les herbes ne poussaient plus dans la cour avec 12 becs. Un soir, au crépuscule, une buse tua une bonne pondeuse et 3 semaines après, ce fut deux autres... Branle-bas de combat pour stopper les attaques, et rassurer le reste de la basse-cour traumatisée ; Que faire ? Sr Élisabeth, en attendant que la protection soit terminée, avait installé un vieux poste de radio en action sur le mur, car cela est dissuasif selon Internet, pour éloigner les prédateurs ailés ! Grand intérêt pour les poules et leur chef de se mettre à l'écoute de la radio ! Sans aucun doute elles attendaient que les personnes qui parlaient leur jettent quelques bonnes choses à picorer ! Deux jours après, des fils « effaroucheurs » sont mis au-dessus de la cour du poulailler ainsi que des CD dans les branches alentours... et depuis plus d'émoi et toujours une bonne ponte !

Deux jours après la pose des « effaroucheurs », sr Élisabeth entreprenait avec sr Claire-Elizabeth et notre plombier une réflexion pour récupérer l'eau des sources, des petits ruisseaux qui traversent le terrain. Solution fut trouvée : l'eau stockée en réservoirs et bassin ; et désormais des arbres, des fruitiers sur les terrasses en contrebas peuvent être arrosés même en cas de sécheresse.



C'est toujours impressionnant de constater combien nos monastères ressemblent à des fourmilières ; on s'active pour le bien commun, on part, on revient, chacune à son emploi et pourtant ensemble, c'est bon et beau, même quand parfois, ça frotte inévitablement ! Mais quelle joie aussi de nous détendre ensemble lors de circonstances traditionnelles ici : le 1^{er} janvier et une date avant l'été pour fêter notre prieure

Donc ce 1^{er} janvier, après les offices de la nuit et du lever du jour une petite séance mimée sur la légende de l'Arc-en-ciel rappelant l'importance de la profondeur de l'Alliance entre Dieu et les humains. En conclusion, comme les 7 couleurs, ne sommes-nous pas créées pour vivre ensemble, nous apprécier, nous enrichir mutuellement, à la fois uniques et complémentaires ?

Autre moment de fête, le 11 septembre : un spectacle magnifique sur le thème de l'eau (en lien avec le travail effectué pour capter l'eau !), avec de superbes nageuses et une pêche à la ligne. Ambiance très fraternelle.

Au cours de notre parcours, s'égrènent encore tant de drames qui se jouent sur notre planète, et nous laissent comme beaucoup démunies, sans voix. Pourtant, placées là, nous ouvrons nos mains et nos cœurs pour avec tant d'autres présenter notre monde à Dieu, en offrant prières de louange et d'intercession au nom de tous. Jour après jour.

SUR L'ANNÉE QUI CLIGNOTE À L'HORIZON.
POUR VOUS ET AVEC VOUS, QUE LA PAIX ET LA TENDRESSE,
EN GERME DANS LES CŒURS, S'Y ÉPANOUISSENT ET S'Y RÉPANDENT !



Vos sœurs de la Paix-Dieu